



DOI: 10.18572/2070-2108-2022-6-26-29

# ОРГАНИЗАЦИЯ ПОЛИТИЧЕСКОГО СЫСКА В РАБОЧЕ-КРЕСТЬЯНСКОЙ КРАСНОЙ АРМИИ В ГОДЫ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ

**Степанов Михаил Михайлович,**  
доцент кафедры государственного управления, общеправовых и социально-гуманитарных дисциплин Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации,  
кандидат юридических наук, доцент  
stepanovtao@mail.ru

Строительство массовой Рабоче-крестьянской Красной армии на мобилизационной основе привело к тому, что в нее призывались как рядовые, так и офицеры, которые не разделяли идеи новой власти, а иногда даже являлись ее яркими противниками. Такие военнослужащие вступали в контрреволюционные организации, передавали «белым» секретную информацию, переходили к ним на службу. Все это привело к необходимости пресекать подобные случаи и осуществлять в войсках борьбу с политической преступностью.

На основании проведенного исследования были сделаны следующие выводы об организации политического сыска в Красной армии: в течение 1918 г. органы по борьбе с политической преступностью создавались ВЧК в отдельных воинских формированиях; в начале 1919 г. произошло объединение военных контрразведывательных органов и органов политического сыска в армии в систему особых отделов при ВЧК; борьба с политической преступностью в армии являлась основной целью новой спецслужбы, что полностью соответствовало условиям Гражданской войны; Особый отдел и его местные подразделения испытывали острый кадровый голод, одной из причин которого стали высокие требования к их сотрудникам; создание и кадровое формирование системы особых отделов проходило в условиях конкуренции между ВЧК и РВСР.

**Ключевые слова:** Гражданская война, Рабоче-крестьянская Красная армия, Всероссийская чрезвычайная комиссия (ВЧК), Революционный Военный Совет Республики (РВСР), политический сыск.

## The Establishment of Domestic Intelligence in the Workers' and Peasants' Red Army during the Civil War

**Mikhail M. Stepanov**

**Associate Professor of the Department of Political Science, General Legal and Socio-Humanitarian Disciplines of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation  
PhD (Law), Associate Professor**

The construction of a massive Workers' and Peasants' Red Army on a mobilization basis led to the fact that it enlisted both privates and officers who did not share the ideas of the new government, and in some cases were even ardent opponents of it. Such soldiers joined counter-revolutionary organizations, passed secret information to the Whites, and joined their services. All this led to the need to suppress such cases and to fight political crime in the troops.

On the basis of the carried out research the following conclusions were made about the organization of political investigation in the Red Army: during 1918 the bodies to combat political crime were created by the Cheka in separate military units; at the beginning of 1919 there was a merger of military counterintelligence bodies and bodies of political investigation in the army in the system of special departments under the Cheka; the fight against political crime in the army was the main goal of the new special service, which fully corresponded to the conditions of the Civil War; the Special Department and its local subdivisions experienced an acute shortage of personnel, one reason for which was the high demands placed on their staff; the creation and staffing of the system of special departments took place in the context of competition between the VChK and the RMCR.

**Keywords:** Civil War, Workers 'and Peasants' Red Army, All-Russian Extraordinary Commission (VChK), Revolutionary Military Council of the Republic (RMCR), political investigation.